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      Aos dezoito dias do mês de dezembro do ano de dois mil e nove, reuniu-se em primeira 4 

convocação, às 14:00h, o Colegiado do Curso com a presença dos Representantes Departamentais 5 

Profª. Neuza Rejane Wille  (GBG), Prof. Sergio de Oliveira Lourenço (GBM), Profª. Cinthya S. G. 6 

Santos (GBM), Prof. Gutemberg Alves (GCM), Prof. Luiz Cabral Mors (GCM), Prof. Luiz Antonio 7 

Botelho (GIM), Profª. Adriana da Cunha Melibeu (GNE), Profª. Ana Lucia Marques Ventura (GNE), 8 

Profª. Maria Emília Neves (GAN), Profª. Keila Mara Cassiano (GET), Profª. Bianca Machado (GQI), 9 

Profª Simone Florim da Silva (MMO), Profª. Sandra Selles (SSE),  e dos representantes natos Profª. 10 

Karin da C. Calaza (GNE), Profª. Cláudia Marcia Borges Barreto (GIM), Profª. Patricia Burth (GCM), 11 

Prof. Carlos Alberto da C. Andrade (GBM), Prof. Cicero Brasileiro (GBG) e os Representantes 12 

Discentes Thiago Milhiolo, Daniel Lazaro, Aline Melina Vaz, Daniel de Araújo e Isabela lage. Estavam 13 

ausentes os Representantes Departamentais, Prof. Eden Vieira da Costa (GFI), Profª. Regina 14 

Kubrusly (MFL), Profª. Myriam Bandeira Cortês (MIP) e a Profª. Maria de Fátima C. de Paula (SFP), e 15 

os Representantes Discentes Anderson Fraga, Erika de Oliveira e Tamirys Novaes. Iniciou-se a 16 

reunião com a aprovação da Profª.Gerlinde Agate Platais Brasil Teixeira, coordenadora do curso de 17 

Ciências Biológicas, para presidir a reunião deste Colegiado e passou a palavra para a Profª. Liliane 18 

(PROEX) para que esta esclarecesse sobre as propostas do Projeto Oriximiná, informando que o 19 

espaço se localiza na Amazônia e pode ser utilizado para estágio, pesquisa e cursos à distancia em 20 

associação com a Universidade Federal do Pará, do qual a UFF faz parte, sendo apresentado pela 21 

professora e todos os trabalhos realizados neste Projeto em mídia eletrônica. Ao final da 22 

apresentação os professores Cícero brasileiro (GBG), Luiz Botelho (GIM), Claudia Barreto (GIM) e 23 

Saulo Cabral (EGB) teceram comentários favoráveis à implementação da colaboração e professora 24 

Liliane (PROEX) distribuiu um folder e um CD para divulgação a todos presentes no qual constam 25 

informações  sobre o projeto Oriximiná. A Profª Gerlinde Agate Platais Brasil Teixeira, coordenadora 26 

do curso de Ciências Biológicas, iniciou o esclarecimento sobre a prova do ENADE/2008, cuja 27 

pontuação foi 2,0 e expôs que a causa desta pontuação, foi em parte conseqüência da avaliação 28 

realizada pelos alunos em relação à infra-esrutura e materiais de apoio que a UFF dispõe para o 29 



curso de Graduação em Ciências Biológicas, acrescido do resgate realizado pelo MEC no banco de 30 

dados da UFF em relação aos professores que lecionam para o curso de Ciências Biológicas. A 31 

Coordenadora esclareceu que para ser solucionado esta questão é necessário que fosse preenchido 32 

o banco de dados com os referenciais dos professores que ainda será criado pelo MEC, além disso 33 

também informou que as bibliografias terão que ser atualizadas no formulário 13 versão nova  para 34 

serem enviados ao MEC pela PROAC. Em seguida o Prof. Saulo Cabral, diretor do Instituto de 35 

Biologia, expôs que como foram perdidos os prazos para reavaliação, o Curso de Ciências Biológicas 36 

será recredenciado, então a Profª Gerlinde Agate Platais Brasil Teixeira solicitou aos professores e 37 

departamentos que verifiquem junto ao sistema da universidade se os dados que lá se encontram 38 

estão corretos, principalmente dos professores que lecionaram para o Curso de Ciências biológicas 39 

nos últimos quatro períodos. O Prof. Luiz Botelho (GIM) informou que na avaliação realizada 40 

anteriormente, ele fez parte da comissão  e esclareceu que é de suma importância a ligação entre a 41 

Coordenação do Curso e a direção do Instituto. A Profª Gerlinde Agate Platais Brasil Teixeira 42 

informou que existe uma certa desvantagem na avaliação do MEC, o fato de o  Coordenador de 43 

Curso não ser da mesma área de formação, sendo o Biólogo o profissional preferencial do MEC para 44 

ser  o Coordenador do curso de Ciências Biológicas  e somado a esse fato também expôs o seu 45 

problema de saúde que está enfrentando, diante destes fatos a Profª Gerlinde Agate Platais Brasil 46 

Teixeira solicitou a antecipação da eleição para a escolha de um novo Coordenador de Curso. Tendo 47 

em vista a situação atual do curso, com a necessidade premente de realização do seu 48 

recadastramento no MEC o Prof. Saulo Cabral, diretor do Instituto de Biologia, informou que não 49 

haveria tempo hábil para o processo de eleição, indicando que fosse determinado um Coordenador 50 

pró-tempore ou que a Profª. Helena, vice- coordenadora assumisse o cargo.  Assim sendo, alguns 51 

integrantes deste colegiado perguntaram a vice-coodenadora,  Profª Helena Carla, se ela aceitaria 52 

assumir o cargo de Coordenadora de curso, respondendo a mesma positivamente, fazendo ressalva  53 

de que talvez não cumpra os dois anos restantes para o bem do Curso, solicitando a eleição assim 54 

que achassem necessário. O Prof. Carlos Alberto (GBM) expôs que acredita que para essa avaliação 55 

a ser feita pelo MEC e a reformulação curricular, o ideal seria a montagem de uma comissão com 56 

representantes efetivos de cada departamento que ministra disciplinas para o Curso. A Profª Míriam 57 

(GBM) colocou que uma das causas possíveis da nota baixa do ENADE em relação à avaliação feita 58 



pelos alunos, seja que talvez o Curso precise de uma reflexão por parte dos professores co relação 59 

aos seus métodos de ensino e quanto as disciplinas o Prof. Gutemberg sugeriu que se voltasse ao 60 

tema da substituição da Profª Gerlinde na Coordenação e a  Profª.  Ana Ventura (GNE) propôs que a 61 

vice-coordenadora se pronunciasse novamente sobre sua aceitação ao convite manifestando total 62 

apoio para sua gestão caso aceite. No entanto os outros membros presentes esclareceram que a 63 

Profª. Helena Carla já tinha aceitado o convite, repetindo esta novamente a fala de aceite. A Profª. 64 

Gerlinde Agate esclareceu que mesmo com a sua saída da Coordenação do curso de Ciências 65 

Biológicas, ela dará total apoio a Coordenação no que for necessário. O Prof. Saulo Cabral propôs a 66 

formação de uma comissão composta por representantes de todos os departamentos, dos alunos e 67 

do corpo técnico para a realização da reforma curricular e para a avaliação do MEC, com o objetivo 68 

de ajudar a Profª. Helena Carla a atender às exigências do MEC. A Profª. Ana Ventura (GNE) 69 

indagou a Profª. Helena Carla se esta comissão proposta pelo Prof. Saulo Cabral será suficiente para 70 

a sua gestão, respondendo tal indagação, a Profª. Helena Carla afirmou que o ideal é a formação de 71 

Coordenadores de área. Então decidiu-se determinar de imediato esta comissão e os representantes 72 

de departamentos escolhidos pra a formação desta comissão foram: Luiz Botelho (GIM); Gutemberg 73 

(GCM); Ana ventura (GNE); Marcelo Salabert (GBG); Cinthya (GBM) e os alunos a princípio podendo 74 

posteriormente ser modificado, ficando confirmado que o encontro deste grupo definido será no dia 75 

22 de dezembro às 9 horas. Em seguida a Profª Gerlinde Agate Platais delegou a presidência da 76 

reunião para a Profª Helena Carla por necessidades médicas, ficando esta responsável pela 77 

condução da reunião até seu término. O Prof. Sérgio (GBM) apresentou as propostas, no formato do 78 

formulário 13 antigo e 19, das ementas em relação às disciplinas avaliadas pelo seu grupo de 79 

trabalho para a reforma curricular e distribuiu cópias destas propostas de ementas para os membros. 80 

Quanto a formulação das ementas para as disciplinas a Profª. Claudia Barreto (GIM) chamou a 81 

atenção para a utilização dos verbos corretos na determinação dos objetivos, pois estes podem 82 

delimitar a abrangência e condução da disciplina. Diante das apresentações, os professores Luiz 83 

Botelho (GIM), Cicero Brasileiro (GBG) e Adriana Melibeu (GNE) sugeriram a necessidade de se 84 

buscar o que inicialmente se encontra disponível nos departamentos e não exatamente a perfeição. 85 

A Profª Karin Calaza (GNE) sugeriu que dentro da Coordenação deveria ter uma ouvidoria 86 

representada por algum professor e que isto poderia ser realizado através de correio eletrônico. Os 87 



alunos representantes do Diretório Acadêmico reclamaram da ausência dos professores na reunião 88 

do Colegiado de Curso. A Karin Calaza (GNE) propôs que os encontros da reforma curricular 89 

deveriam ser realizados separadamente da reunião do colegiado, através de comissões 90 

estabelecidas. O Prof. Sérgio (GBM), aconselhou que não se deveria ficar discutindo o projeto 91 

pedagógico do Curso e sim a atualização dos conteúdos das disciplinas e acrescentou o não 92 

cumprimento do que se havia combinado inicialmente, por parte de alguns membros em relação a 93 

reforma curricular. A Profª. Claudia Barreto (GIM) sugeriu a necessidade de avaliação de todo o 94 

processo da reforma para orientar de forma adequada a reestruturação do Curso; finalmente a Profª. 95 

Helena Carla sugeriu uma reunião a ser realizada pela comissão de reforma com duração de um dia 96 

inteiro no dia 18/01/2010 para apresentação de todos os trabalhos e orientação das necessidades do 97 

Curso. A presente ata foi lavrada pela servidora Milene Campos e assinada pela Coordenadora do 98 

curso de Ciências Biológicas, Helena Carla Castro Cardoso de Almeida.  99 


